

C O M P T E - R E N D U

DU COMITE TECHNIQUE D'ECONOMIE-DEMOGRAPHIE

(25 Octobre 1969)

Etaient présents :

MM. PERRIN - Président

BADOUIN

BOUILLIER

CANTRELLE

DUCROS

FICATIER

GUILLAUMONT

LHULLIER

NICOLAI

TABAH

M. GLEIZES

M. BLANCHET

Invité :

M. GENDREAU

I - MISE AU POINT DES PROGRAMMES DE RECHERCHES

Compte tenu de sa récente mission à MADAGASCAR et des réunions des 1 et 2 Octobre 1969 regroupant les chercheurs momentanément en METROPOLE, M. NICOLAI fait d'abord le point des recherches à MADAGASCAR et au SENEGAL.

MADAGASCAR :

Le projet proposé par l'URER de Tananarive sur l'étude de la possibilité de mise en valeur des collines (Tanety) pour culture et élevage diversifié, semble selon le Professeur NICOLAI, comporter le danger d'une utilisation des chercheurs de l'ORSTOM comme main d'oeuvre d'appoint.

Un autre projet intéressant la région de Belo et Tsiribihina a l'avantage d'être proposé par des chercheurs et de s'insérer dans le cadre de la recherche définie par le Comité Technique (étude des modes de passage d'un mode de production fondé sur la parenté à un autre fondé sur les rapports économiques et les implications de ce passage sur les autres plans de la réalité sociale).

M. PERRIN fait alors remarquer que ce projet Sakalava se heurte à un certain nombre de difficultés : à l'obstacle financier accentué par l'éloignement de la région étudiée de Tananarive (900 Km) s'ajoute un inconvénient d'ordre politique.

En ce qui concerne le projet Tanety, la compétence de M. GILLAIN, directeur de l'URER de Tananarive, permet d'augurer favorablement de l'opération projetée : le présence d'un économiste n'étant pas nécessaire avant quelques mois, l'implantation d'un chercheur pourrait avoir lieu à l'occasion d'une nouvelle affectation.

La confrontation des deux projets intéresse l'affectation de M. FAUROUX, cependant que M. PERRIN fait remarquer l'existence d'une troisième perspective de programme pour ce dernier : la poursuite de l'étude des centres secondaires de l'arnature urbaine qu'il a commencé au cours de sa première affectation. Au cours d'un entretien en Juillet, E. FAUROUX avait retenu cette proposition.

Après discussion, il semble que le choix définitif devra tenir compte de la mission de M. NICOLAI à MADAGASCAR, au cours du premier semestre 1970. A cette occasion, M. NICOLAI pourra effectuer une mission de direction scientifique près de E. FAUROUX dans la mesure où celui-ci est affecté au projet Belo qui rentre dans le cadre du programme des dynamismes économiques différentiels.

Le comité demande à M. NICOLAI de s'entretenir avec E. FAUROUX de ces différentes possibilités et de décider avec lui du programme de son affectation.

La mission conjointe de MM. BALANDIER, NICOLAI et SAUTTER pourrait aussi constituer l'occasion d'une utile confrontation interdisciplinaire sur le projet Belo.

SENEGAL :

Le Professeur NICOLAI rappelle que l'objet des recherches actuellement en cours dans la zone arachidière est de déterminer le dynamisme différentiel des agents économiques et, en l'occurrence de savoir si l'appartenance à une ethnie Wolof ou Mouride engendre un dynamisme particulier.

Il apparait en fait que les Mourides en tant que groupe constituent surtout un écran entre la société moderne et la société traditionnelle. Cependant, le mouridisme favorise l'émergence de personnalités qui, à titre individuel, peuvent s'insérer plus facilement dans la vie économique moderne.

A la lumière de ces constatations le thème d'étude va être pris à rebours et s'attacher à déterminer au niveau de la réussite économique individuelle, le rôle ou non du mouridisme.

Alors que se déroulent ces travaux, un nouveau projet d'étude sur la Casamance vient d'être suscité par M. FAUCK, directeur du Centre de Dakar-Hann.

Ce projet, dont le problème de financement n'est pas encore résolu et qui répond à des préoccupations précises des sphères gouvernementales sénégalaises, nécessiterait un remodelage préalable en ce qui concerne la participation éventuelle des chercheurs des Sciences Humaines.

Il fera l'objet d'une nouvelle discussion au prochain Comité de Mars 1970, à la suite en particulier des missions que doivent effectuer d'ici là au SENEGAL, MM. NICOLAI, BLANC et TABAH.

AMERIQUE LATINE

Le Président du Comité communique le résultat de sa mission en AMERIQUE LATINE (MEXIQUE, PEROU, BRESIL) cf. Document : Rapport de Mission.

Dans ces trois pays, les perspectives d'implantation de chercheurs spécialisés dans les problèmes d'aménagement régional et d'économie urbaine apparaissent fort favorables.

M. TABAH se demande toutefois, si l'on ne s'oriente pas vers une dispersion excessive des chercheurs.

En effet, en matière démographique tout au moins, un effort considérable est déjà effectué en matière de recherches en AMERIQUE LATINE, sous le patronage des NATIONS-UNIES.

Ne serait-il pas plus souhaitable d'approfondir les recherches effectuées en AFRIQUE où les NATIONS-UNIES interviennent peu.

M. BOUTILLIER s'interroge sur la politique générale de l'ORSTOM : souhaite-t'on une concentration ou une dispersion de la recherche ?

En conclusion, M. PERRIN souligne l'avantage de terrains d'action différents et celui d'équipes de travail non exclusivement ORSTOM

M. TABAH, en l'absence de M. BLANC expose la situation chez les démographes, à l'heure actuelle.

Le Dr. CANTRELLE ayant regagné la METROPOLE, M. TABAH exprime le souhait qu'il puisse maintenir le contact avec l'équipe des démographes du SENEGAL (des missions à Dakar seront nécessaires).

M. GUILLAUMONT note qu'en ce qui concerne l'étude des migrations en HAUTE-VOLTA, la situation est actuellement celle du statu quo dans l'attente d'une décision concernant son financement.

La collaboration d'un économiste aux travaux des démographes de Dakar est souhaitée et permettrait de mettre en relief les relations entre les problèmes de migrations et ceux du développement (pression démographique, optimum de population).

Un approfondissement de ce projet est décidé et fera l'objet d'un compte-rendu à l'occasion de la réunion du prochain Comité.

II - AFFECTATIONS

M. FAUROUX : son cas vient d'être évoqué dans le point I de l'ordre du jour. Avis doit être pris auprès de l'intéressé pour connaître sa position exacte.

M. HARDEL : a demandé à la Direction Générale son détachement à la C.N.C.A. pour une période de 5 ans, estimant que le travail au sein de cet Organisme bancaire présenterait une continuité utile avec les problèmes étudiés par lui sur le terrain.

La Direction Générale se prononce à l'encontre des détachements des chercheurs avant une période minima de 5 ans de travail dans le cadre de l'ORSTOM, la conséquence logique étant la démission en cas de refus d'une nouvelle affectation.

M. PEZET : ayant demandé sa mise en disponibilité pour des raisons familiales, le Comité se déclare favorable à cette requête.

M. TREUIL : venant d'être réaffecté à MADAGASCAR pour une période de 10 mois, M. GLEIZES rappelle que la durée normale d'une affectation est de 20 mois, et qu'une durée inférieure ne peut être admise que de manière exceptionnelle.

M. PERRIN, directeur scientifique de M. TREUIL, précise que ce dernier vient de repartir à MADAGASCAR pour mettre un terme à un travail très spécifique qui ne saurait excéder une durée d'un an.

MM. LECOUR GRANDMAISON et WEULERSSE :

M. LECOUR GRANDMAISON qui vient de rentrer en METROPOLE doit travailler une année dans le cadre de la DATAR, et pourrait être affecté au BRESIL en Octobre 1970.

M. WEULERSSE qui vient de travailler pendant 4 ans à l'OREAM-Marseille pourrait être affecté au BRESIL en Avril 1970.

Ces deux chercheurs participeraient à une action concertée de l'ORSTOM et de l'I.P.E. (Instituto de Pesquisas Economicas) dans les domaines de la planification régionale et de l'aménagement urbain.

M. LE CHAU : M. PERRIN propose d'affecter au début de 1970, M. LE CHAU à Guadalajara au MEXIQUE. Spécialisé en économie urbaine, M. LE CHAU étudierait les problèmes de l'industrialisation de cette ville et inaugurerait une collaboration souhaitée par le Professeur NAVARRO, chef du Département d'Economie de l'Etat de Jalisco et de l'Université de Guadalajara.

MM. CASTELLA et MICHOTTE : qui travaillent actuellement dans la zone de Bouaké doivent normalement être disponibles en Janvier 1971, une fois achevée la synthèse de l'étude d'ensemble de la région de Bouaké. Ils pourraient alors participer à une étude des possibilités de développement des villes de la Côte Nord du PEROU. Ils assureraient la participation de l'ORSTOM à une opération à laquelle se trouveraient associés, outre l'Instituto des Estudios Peruanos, le CNRS et l'Institut Français des Etudes Andines (Pr. DOLFUSS) ainsi que le laboratoire de géographie de Vincennes (M. COLLIN-DELAU).

Ce ne sont là que des suggestions. Reste à connaître l'avis des deux chercheurs intéressés.

D'autres chercheurs pourraient être contactés :
M. COUTY (en tant que spécialiste des circuits de distribution),
M. MERSADIER (travaillant actuellement à l'OREAM-Lyon).

III - PROGRAMMES DE FORMATION DES ELEVES DE 1969-1970

Le problème n'est pas abordé puisque deux élèves seulement ont été recrutés par l'ORSTOM, que l'un M. VAUGELADE doit, dès cette année, être affecté à Dakar, et que l'autre M. HOUDAYER n'a, jusqu'à présent pu bénéficier d'une prolongation de son surcis et sa candidature a dû être annulée en conséquence.

IV - PREVISIONS DE MISSIONS

Calendrier des missions prévues :
Congrès, Colloques.

COLOGNE : Mai 1970

Conférence de l'Association pour le développement international sur le sujet : "l'aide à l'éducation dans les régions en voie de développement et faits sociaux et économiques"

BORDEAUX : Octobre 1970

Colloque de Géographie, organisé par le Centre d'études de géographie tropicale (C.E.G.E.T.), sur la connaissance urbaine en AFRIQUE TROPICALE et à MADAGASCAR.

ADDIS-ABEBA : Décembre 1971

Conférence sur la population pour l'AFRIQUE. Il y aura une réunion préparatoire à Addis-Abeba en Avril 1970.

YAOUNDE : 14 au 27 Septembre 1970

PARIS : Octobre 1970

Colloque de Démographie
Colloque sur l'articulation des Thèmes (Etudes régionales et anthropologie économique).

Missions de Direction

1-YAOUNDE : à l'occasion du Colloque cf. ci-dessus

2-TAHITI : Mission de M. NICOLAI

3-MADAGASCAR : Mission de M. NICOLAI

4-AMERIQUE LATINE : Fin 1970 début 1971

Une mission est à prévoir pour le contrôle de la mise en place des équipes

5-PARIS : Des missions de MM. WINTER, MICHOTTE, LERDEMAN sont à prévoir au cours de l'année à Paris pour assurer la liaison avec les directions scientifiques.

6-Enfin le Comité Technique estime nécessaire que soient accordées à M. BOUTILLIER des missions sans affectation précise, à l'occasion des problèmes qui peuvent surgir dans l'une ou l'autre équipe.

V - QUESTIONS DIVERSES

Il est prévu que les réunions du Comité Technique fassent l'objet d'une information auprès des chercheurs sous forme d'une note de portée générale.

Il est également prévu que les Comptes-Rendus de Missions fassent l'objet d'une information auprès des chercheurs.
